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CENTRO FEDERAL DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA DE MINAS GERAIS 

DEPARTAMENTO DE LINGUAGEM E TECNOLOGIA - NS 

ATA Nº 73/2022 - DELTEC (11.55.08) 

 23062.064091/2022-04Nº do Protocolo:
Belo Horizonte-MG, 22 de dezembro de 2022.

ATA DA 76ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO CURSO DE LETRAS

No dia 12 de dezembro de 2022, às 17:00, realizou-se, por meio de Conferência Web, a 76ª reunião do 

colegiado do curso de Letras para discutir a seguinte proposta de pauta: 1) aprovação ad-referendum de 

trancamentos de estágio supervisionado: Sophia Aguiar Moura e Natália Sales Gomes; 2) Análise de 

solicitação de co-orientação para pesquisa de TCC: Profª Paula Renata solicita co-orientação de aluna do 

Posling (Sabrina Gomes) para a pesquisa de Bianca Rodrigues; 3) análise de pedidos de estágio docência do 

Posling (a serem enviados até 09/12); 4) Pedido de extensão de curso: Sirley Ribeiro (orientador: James 

Goodwin); 5) caso Isabelle Teotônio: situação sobre mobilidade internacional (Prof. José Muniz/SRI); 6) 

definição de data para aula inaugural do curso de letras 2023/1; 7) outros.

Estiveram presentes na reunião:

 

Cristiane de Castro e Almeida

 
 

Iuri Freitas Paglioto

 
 

James William Goodwin Jr

 
 

Joelma Rezende Xavier

 
 

Jose de Souza Muniz Junior

 
 

Mariana Jafet Cestari

 
 

Olga Valeska Soares Coelho

 
 

Patricia Rodrigues Tanuri Baptista

 



A presença total na reunião foi de 08 membros, sendo 07 docentes e 1 secretário. Não esteve presente o 

representante discente, nem sua suplente, mas por obtermos quórum, a reunião foi mantida. A Coordenadora do 

curso de Letras, a Professora Joelma Rezende Xavier, iniciou os trabalhos, apresentando a proposta de pauta e 

abrindo para votação. Com a aprovação unânime, seguiu-se para o primeiro ponto.

Aprovação ad-referendum de trancamentos de estágio supervisionado: Sophia Aguiar Moura e 

Natália Sales Gomes. Aqui Joelma, apresentou os pedidos e justificativas para o trancamento de disciplina, 

demonstrando que foram feitos dentro do prazo estabelecido pelo calendário acadêmico. Salientou também que o 

acompanhamento da disciplina feito pela professora Mariana Jafet Cestari, junto com novas ações de 

esclarecimento dos alunos a respeito do estágio, vem contribuindo para o pequeno número de solicitações de 

trancamento da disciplina no período vigente. Após debate, a Presidente abriu votação para aprovação dos atos ad 

referendum, com aceitação unânime pelo colegiado.

 Passou-se, então, ao próximo ponto: Análise de solicitação de co-orientação para pesquisa de 

Trabalho de Conclusão de Curso: Profª Paula Renata solicita co-orientação de aluna do Posling (Sabrina 

Gomes) para a pesquisa de Bianca Rodrigues; Após a leitura da carta de solicitação feita ao Colegiado pela 

professora Paula Renata Melo Moreira foi colocado que Sabrina Gomes já participou de outras bancas e atividades, 

além de possuir vínculo com o CEFET e com o próprio Departamento de Linguagem e Tecnologia enquanto aluna 

da pós-graduação e, por isso, estaria apta à co-orientação. Foi, então, aberta a votação referente ao pedido, sendo 

aprovado, também, por unanimidade.

Na sequência, foram analisados os pedidos de estágio de docência do programa de pós-graduação 

Posling ao curso de graduação em letras. Neste ínterim, a professora Joelma fez a ressalva de que existe a 

necessidade de maior formalidade na documentação entregue à coordenação de Letras, pelo Posling, uma vez que 

estes pedidos não chegaram por meio de processos registrados no Sistema Integrado de Patrimônio, Administração 

e Contratos (SIPAC). A professora Olga informa, no entanto, que o programa de pós-graduação vem passando por 

um período de transição em que busca adequação à digitalização dos documentos, por isso da dificuldade no 

registro no sistema SIPAC. E os professores Cristiane e José Muniz acrescentam que é necessária a utilização do 

sistema de modo a garantir a legalidade dos atos, bem como proteger os envolvidos de quaisquer arbitrariedades. 

Foi, então, apresentado o quadro com os pedidos de estágios, conforme abaixo:

Alunos que farão estágio-docência:

Estagiário Orientador Disciplina em que ocorrerá o 
estágio

Professor da 
disciplina

Cinara Guimarães Vieira Renato Caixeta da Silva Materiais Didáticos Renato Caixeta 
da Silva

Gláucio Zani Alves Rogério B. da Silva Projeto Editorial II Rogério B. da 
Silva

Jamile Rossetti de Souza Marta P. Pinheiro Teoria Literária II Luiz H. de 
Oliveira

Luan dos Santos Silva Cláudia Cristina Maia TEEL: Manoel de Barros e outros 
poetas - poesia e natureza

Cláudia 
Cristina Maia

Milca Alves da Silva Cláudia Cristina Maia Historiografia Literária Roniere 
Menezes

Samara Mírian Coutinho Ana Elisa Ribeiro TEPPE: Eventos Editoriais e 
Literários

José de Souza 
Muniz Júnior

Apresentados os nomes, foi aberta a votação que teve aprovação unânime, mas com a ressalva da 

necessidade de cadastro dos pedidos no SIPAC.



 No ponto 4 - Pedido de extensão de curso: Sirlei Ribeiro de Oliveira (orientador: James Goodwin); 

apresentadas as justificativas de boa relação da aluna com o curso e de seu comprometimento atestado pelo 

orientador, foi alertado pelo professor José Muniz de que a carga horária que a solicitante ainda resta a cumprir é 

alta e de que a solicitação de 1 período (6 meses) não seria o suficiente para que a aluna a completasse.

Foi levantada, portanto, a possibilidade da extensão de um ano (dois períodos) por sugestão da 

coordenação. O professor James, orientador da aluna, entende que assim será possível o cumprimento das 

atividades faltantes pela aluna e se comprometeu a elaborar junto à sua orientanda um plano de ações que permita a 

conclusão do curso com essa dilatação do prazo. Na sequência, foi aberta a votação para a extensão de curso em 

dois semestres, que foi aprovada mais uma vez por unanimidade.

Em seguida, discutiu-se o caso Isabelle Teotônio: situação sobre mobilidade internacional. Aqui a 

presidente da sessão informou aos demais participantes sobre a situação em que alguns alunos, em especial a aluna 

Isabelle, se encontravam após o retorno de um período de mobilidade acadêmica internacional. Foi feita a leitura 

da carta encaminhada pela aluna, que segue:

Eu, Isabelle Teotonio Campos, acadêmica regularmente matriculado no curso de Graduação em Letras (Tecnologias 

da Edição), sob o número de matrícula 20183020225, venho solicitar ao Colegiado do curso o aproveitamento dos créditos 

cursados em mobilidade acadêmica no Instituto Politécnico de Tomar (IPT), em Portugal, como carga horária flexibilizada.

Durante a mobilidade cursei as disciplinas: Iconologia e Iconografia, Inglês I e História da Arte de Portugal. Como já 

havia integralizado quase todas as matérias obrigatórias e optativas do curso e também as horas complementares, não só 

priorizei matérias que não teria oportunidade de fazer aqui no Brasil, como também pretendia utilizar os créditos como carga 

horária flexibilizada/eletiva, isto é, carga horária que já é destinada a matérias não compõem necessariamente a grade 

curricular do curso.

Por ser um convênio direto entre o CEFET-MG e o IPT, penso que há coerência para o aproveitamento das matérias, 

visto que não destoam completamente do curso e fazem parte da minha formação de bacharel em Letras.

Irei defender o TCC na próxima semana e, com os créditos deste semestre, faltaria apenas estas horas flexibilizadas 

para formar. Caso contrário, teria que cursar mais um semestre.

Em anexo, envio as ementas das 3 disciplinas, histórico da instituição estrangeira, declaração de autenticidade, 

requerimento e declaração de participação em mobilidade.

Peço que considerem minha solicitação e desde já agradeço.

Abraços,

Como vimos, a aluna solicita a validação das disciplinas cursadas externamente como carga horária de 

flexibilização, uma vez que já havia cumprido toda a carga horária de atividades complementares antes da 

experiência internacional. No entanto, o regimento e a normativa da SRI, não contemplam a mobilidade acadêmica 

como disciplina optativa, com as normas acadêmicas deixando claro que o aproveitamento deve ser feito como 

atividade complementar.



A discussão prosseguiu no sentido de revisão desses atos. Entende-se que seria um contrassenso da 

instituição não permitir o aproveitamento das disciplinas cursadas pelos estudantes em mobilidade, já que são 

incentivados a ter esse tipo de experiência e os cursos possuem vínculo oficial para atender a essa demanda.

 Foi levantada, então, a possibilidade de aprovação da flexibilização, uma vez que existem precedentes em 

outros momentos e nada nas normas que proíba explicitamente esse entendimento. Nesse caso deveria ser realizada 

uma deliberação para que as horas cursadas em mobilidade fossem aproveitadas como forma de dispensa de 

disciplinas correlatas já existentes no curso de letras do CEFET, bem como se formasse uma comissão que deverá 

elaborar um documento endereçado ao Conselho de Graduação (CGRAD) e ao Conselho de Ensino, Pesquisa e 

Extensão (CEPE) para solicitar incorporação de créditos de mobilidade internacional como horas de flexibilização.

Dessa maneira foram abertos três tópicos para votação. Primeiramente a aprovação da dispensa com 

disciplinas correlatas existentes no curso. Seguido do encaminhamento do documento ao Cgrad/CEPE para 

solicitar incorporação de créditos de mobilidade internacional como horas de flexibilização. E, adiante, a formação 

da comissão que se responsabilizaria por fazer a carta e que teria como membros os professores José de Souza 

Muniz Júnior, James William Goodwin Jr e Patrícia Rodrigues Tanuri Baptista. Sendo votados os tópicos, foram 

aprovados todos por 100% dos representantes votantes.

Depois disso, por fim, trouxe-se à pauta a definição de data para aula inaugural do curso de letras 2023

/1. Foi proposta a data de 28/03/2023, uma terça-feira, e como não houve objeções, nem fato que desabone, foi 

aberta a votação. E sendo consenso entre os votantes, a data foi resolvida.

 A 76ª Reunião do Colegiado do Curso de Letras do CEFET-MG, encerrou-se às 19h20, com as devidas 

despedidas e, não tendo mais o que ser relatado, eu, Iuri Paglioto, secretário da coordenação do curso de graduação 

em letras, lavro esta ata.

Belo Horizonte, 12 de dezembro de 2022
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